

Biographie de l'apôtre Paul, sa vie, ses voyages missionnaires

À partir du dossier saint Paul dans la rubrique « in ze bible », <http://www.etdieudanstoutca.com>
et de Chantal Reynier, « Pour lire Saint Paul », Cerf, 2008.

Sommaire du dossier

- *Qui est Paul?*
 - Un persécuteur ?
 - Un fondateur ?
- *Paul, un globe trotteur : ses voyages missionnaires*
 - Premier voyage missionnaire
 - Deuxième voyage missionnaire
 - Troisième voyage missionnaire
 - Quatrième voyage : captivité

Né à Tarse (chef-lieu de la province romaine de Cilicie, au sud-est de la Turquie actuelle - actuelle Tarsus) vers l'an 5 à 10 de notre ère, Saul est un citoyen romain d'origine juive, un « Hébreu, fils d'Hébreu » Ph 3,5/ 2 Co 11,22 / Rm 11,1 (un Juif de la Diaspora : on désigne ainsi les juifs qui ne vivent pas en Israël) et de langue grecque (il rédigea ses lettres dans cette langue). Pharisien, en même temps que citoyen romain, il reçoit une formation intellectuelle longue, sérieuse : formation religieuse de haute qualité à Tarse dans un contexte de culture grecque (non seulement au sein de sa famille, mais aussi à la synagogue et à l'école), apprentissage des langues Hébreu, Grec, Latin (comme tout bon citoyen romain ?!), art de la rhétorique ; formation religieuse de grande qualité à Jérusalem (après l'âge de 14 ans ou 20 ans) auprès d'un célèbre rabbin plutôt de tendance modérée, Gamaliel. Il apprend aussi un métier manuel, sans doute dans le textile : il se fera embaucher par Aquilas à Corinthe, comme fabricant de tentes et de bâches ; il saura utiliser ses compétences dans ses voyages pour ne pas être un poids pour ceux qui l'accueillent. Il sait également nager, ce qui le servira lors d'un naufrage au large de Malte, dans son dernier voyage vers Rome.

Malgré sa formation juive de tendance ouverte, modérée, Saul devient un persécuteur impitoyable des chrétiens. Viscéralement attaché à la Loi d'Israël, à la transcendance de Dieu, il a de « la haine » contre les chrétiens, car ils ont abandonné la foi du peuple d'Israël, et ils risquent de la pervertir autour d'eux, notamment à la synagogue, où ils enseignent. Dt 21,23 ne disait-il pas : « un pendu est un maudit de Dieu » ?!

Il traîne les chrétiens en prison, il jette sur eux le soupçon, organise leur délation. Il approuve la condamnation d'Étienne et assiste à sa lapidation. Étienne est le premier martyr autrement dit le premier chrétien à témoigner du Christ au risque de mourir.

Saul obtient du Sanhédrin, le tribunal juif qui siège au Temple, la mission de pourchasser les chrétiens de Syrie, où se sont réfugiés un certain nombre d'Hellénistes.

Une rencontre étrange et foudroyante !

Sur le chemin de Damas où il se rendait pour persécuter la communauté chrétienne naissante de cette ville, il est aveuglé et couché à terre par une force invisible. Il entend une voix qui lui crie : « Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu ? »

L'événement se serait déroulé vers l'an 34, Saul se convertit peu après et se fait baptiser. Il comprend qu'en persécutant la communauté chrétienne, il persécute le Christ lui-même. Pour lui, cet événement est une Révélation du Christ, un appel qui l'invite à devenir l'un de ses Apôtres, particulièrement tourné vers